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物理路上——每一天太阳都是新鲜的
赵建华†

(中国科学院半导体研究所 北京 100083 )

时间像一个被娇惯透了孩子手里的零花钞

票，太不经挥霍，还没有来得及回头从容地望一

眼自己从事科研的足迹，转眼就到了知天命的年

龄。《物理》杂志约我在“三·八”国际妇女节专

题上写篇文章，开始觉得自己的经历比较平淡，

恐怕辜负了编辑与广大读者，后来琢磨正好借此

机会，梳理自己一路走来的经历，或许能给喜爱

物理学科的读者、尤其是年轻的女同胞们一点借

鉴的经验。

之前读过一些从事物理研究的女同行们写的

自传式文章，受益匪浅。我与她们一样，在中

学、大学读书阶段喜爱物理，打下了扎实的基

础。对这段经历不费笔墨细述，在这里我想对近

二十多年来从事物理研究的经历做些回顾剖析。

我科研入门的八十年代信息比较闭塞，加之

自己物理人文积淀浅显，一路随波逐流地走来，

涉足的研究方向比较多，包括高温超导、金属多

层膜、微重力和半导体量子微腔等。其实换方向

是很辛苦的，每一次面对新方向都要花费大量精

力去熟悉背景、研究进展、主要问题和相关实验

手段等，短时间内不容易在一个方向上做得深

入，所以一般我不鼓励学生们轻易调整方向。当

然，事情都是两个方面的，换方向也不是一无是

处，不知不觉中会因为换方向拓展了知识面，丰

富了阅历。

我目前主要从事半导体自旋电子学基础实验

研究。算起来进入这个方向已经15个年头了，研

究起点始于 2000年日本东北大学(Tohoku Univer-

sity)大野英男(Hideo Ohno)教授的实验室。大野教

授是这个方向创始人之一，在他实验室了解到，

半导体自旋电子学是要改变当今信息加工处理、

存储和传输各行其是的分离模式，把这三个功能

集成在单个芯片上，形成功能强大的CPU，为信

息技术的发展注入新的生命力。一想到自己有幸

进入到一个崭新的有着诱人应用潜力的学科，我
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就兴奋不已，每天都感觉身上有使不完的劲，工

作到后半夜甚至凌晨是家常便饭。东北大学是当

年鲁迅先生留学的学校，每天从家到实验室的路

上经过鲁迅先生雕像前，我都会感觉到先生深邃

的目光在鞭策着他的后辈。也许之前丰富的科研

经历练就了我较强的动手能力，很快，我就能够

上手操作复杂的分子束外延(MBE)系统，生长自

己设计的样品结构了。接下来，便利用我独创的

三步生长法在Si上制备出磁性半导体(Ga，Mn)As

薄膜，并且首次在GaAs上外延生长出高质量的

半金属闪锌矿结构CrSb薄膜。短时间内取得了不

错的实验结果，获得了严谨苛刻的大野教授认

可。正因为如此，我被派去参加各种各样的国际

会议，经常被参会者围着提问，大野教授时常笑

眯眯地开玩笑：“You like a star”。

我从日本回国时，国际上半导体自旋电子学正

研究得如火如荼，我所在的半导体超晶格国家重点

实验室把它列为一个重点研究方向，希望我回来后

加快开展工作。我同刚从国外回来的很多学者一

样，无经费、无现成设备、无研究生。幸运的是，

黄昆院士创立的超晶格室有着优良的传统和作

风，我得到了以郑厚植院士为首的同事们的大力

支持和无私帮助。MBE是制备高质量磁性半导体

薄膜的重要设备，超晶格室有一台旧MBE设备，

是上个世纪八十年代的产品，我接手时，已经搁

置多年，行将报废。MBE很复杂，修好它无疑是

一项极其艰苦的工作。对美好未来的向往让我浑

身充满活力，感觉每天的太阳都是新鲜的，每天

的大部分时间都泡在实验室里。基于在日本修理

MBE的经验，在一位老师傅的协助下，从最基本

的检漏、开腔修理、更换配件、抽真空到烘烤，记

不清多少遍重复这样的检修过程，记不清多少次离

开实验室时已经后半夜……两年后，看着用这台设

备成功地制备出的第一批样品，我欣喜不已，好像

自己的孩子诞生一样。受这段经历的鼓舞，之后

我的小组又连续修复与升级3台旧MBE设备。现

在，组里有 4台MBE设备，可以安装 32种源材

料，为拓展研究方向、生长独特结构样品提供了

强有力的技术支撑。每当我在会议上晒出这些用

于材料生长的系统时，总是让同行们羡慕不已，

经常感叹Amazing！

修复与升级旧设备的经历让我不自觉地养成

了简朴的工作习惯，对于旧设备和旧物品总希望

物尽其用。我告诫学生们不要浪费，即使科研经

费充裕的时候也要把钱花到刀刃上。我常对他们

说：生活就像一面镜子，你对它哭，它就对你

哭；你对它笑，它就对你笑。科研与生活同理，

虽然是旧的设备，但你细心呵护，它会以良好的

运行状态回馈给你；若是不加爱护，即便是新设

备，也会不停地修理，造成精力、经费和时间无

端地消耗。

这些年来，我很大一部分精力放在提高磁性

半导体(Ga，Mn)As的居里温度上。(Ga，Mn)As基

自旋发光二极管等功能已在低温下被成功地演

示，但是较低的居里温度限制了其实际应用，如

何提高居里温度是一个关键点。十多年来我带领

学生们不断地尝试各种途径提高其居里温度。功

夫不负有心人，我们制备出的(Ga，Mn)As居里温

度逐年提高。2011年采用微纳加工结合重Mn掺杂

和低温退火方法，将其进一步提高到200 K，这个

世界纪录一直保持到今天。

我们创造了(Ga，Mn)As 居里温度的世界纪

录，但是这种材料的原创思想是日本人提出的。

不可否认，同行们包括我的大部分工作是在模仿

和紧跟国外热点中进行的。那么我们怎样才能自

主提出深刻的物理创新思想、拨开知其然不知其

所以然的迷雾，的确对现阶段中国物理学者不是

一件容易的事情。我的体会是在学习提高中发

现，首先要跻身于世界一流水平的研究梯队中，

在此基础上，才会深刻准确地把握学科的脉络，

突破固有思想的束缚，提出自己新鲜的见解，并

在实验上得以实施和突破。其次，要重视设计与

改造设备，日本的研究人员重视动手能力，愿意

花时间摆弄设备，这与我们大部分研究人员形成

鲜明的对比。我在日本学习时深切地感受到了这

一点，大野教授的助手松仓 (现在也是东北大学

的教授) 和他的妻子阿部 (当时是大野教授的硕

士生) MBE 操作得极其熟练，给了我很多帮助。
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2014年诺贝尔物理学奖获得者中村修二先生更是

典范，他勇于打破常规、改造设备，提出了双气

流的外延生长方法，由此获得了连续均匀的GaN

薄膜重大突破。如果我们借助精密设备，能够在

理解中别具一格的设计改造，对我们的研究往往

会有意想不到的帮助。

最近几年半导体自旋电子学研究似乎走到了

瓶颈，当年一起在这个领域打拼的同行们如今大

多已经转到其他方向。经常有好朋友关心地问

我：你的磁性半导体居里温度世界纪录是不是已

接近理论极限？实际应用是不是有不可逾越的障

碍？…… 其实我也经常问自己：我的磁性半导体

研究究竟还能走多远？疑问归疑问，我还是坚持

下来。因为我觉得难做的事情才有价值，患得患

失，左右摇摆，终将一事无成。记得在当年吉林

大学物理系的新生开学典礼上，余瑞璜老院士用

多种语言向我们高声朗诵法拉第的名言：“满怀

希望往前走，比达到还要好。”老先生充满激情

的声音至今还在我耳畔萦绕。让我坚持走下来还

有另一个原因，我们在实验中设计生长不同的样

品结构，经常有激动人心的新现象不经意地冒出

来，而且有些不是现成的理论能解释的，这也许

正是实验物理研究的魅力所在。假设我没有MBE

这样强大的物理实验手段，没有循着实验分析归

纳法的路子走下去，没准会走到过早老化的死胡

同里。我珍惜所选择的实验研究方向，一个新的

材料出来，既可以冲破传统物理理论的界限，又

可以增加几分器件应用的想象力。比如，最近我

们制备出了与半导体GaAs在结构和工艺上匹配

兼容的 L10-MnGa薄膜，这种材料室温下具有超

大的垂直磁各向异性等优异特征，这个材料体系

的出现，使我们向实现室温半导体自旋电子器件

的梦想又进了一步。

物理本身是一门实验的科学，实验中出现的

新线索不仅是理论研究的源泉，也是工程技术诞

生的摇篮。黄昆院士说：物穷其理，宏微交替。

今天，物理学的新方向持续时间往往不及一个人

的寿命，所以我的研究小组在开展基础实验研究

的同时，也注意增强器件应用的紧迫感。我常向

学生们讲，即使做不了半导体技术发展全新时代

的先行者，也不做目光短浅、随波逐流的过客。

最后，关于从事物理学研究的女性远远少于

男性这个世界性的问题我也谈点切身感受。德国

物理学会有过统计，读博士的女性占总数 9.1%。

但是大学物理学教授女性所占的比例要小于总数

的 2%，英国的情况类似，日本近 1%。中国科学

院物理研究所女研究员和北京大学物理系女教授

目前约占总数 10%。在日本，不管女人受到多么

好的高等教育，结婚后就很少有人再出来工作。

比如我前面提到的阿部，那个手把手地教我操作

MBE的漂亮女孩，她做实验细致认真，具有非常

好的科研素质。可是她硕士一毕业，就与松仓结

婚，从此不再抛头露面，安心居家相夫教子，我

真有点为她感到惋惜。我也注意到，物理相关的

学术会议上的女性往往很少，级别越高的会议，

这种现象越严重，有时会议室中只有我一个女

性，尤其是一些项目评审会。记得有一次在国际

会议上我习惯地做了开场白：Good morning, la-

dies and gentlemen。有人笑曰：哪有 ladies呀，除

了你，会场上都是gentlemen。我苦笑，不免有些

尴尬。

女性较早从物理学界退出，是科研界的损失。

天下没有免费的午餐，女性应多发出提高自己社会

地位的声音，呼吁社会为女性在职场上提供更多

的平等机会，以减少损失。借此机会，感谢中国

物理学会女性工作委员会以及《物理》杂志多年

来在这方面为我们女同胞做出的很多有益的工作！

尽管青春像手里捧着的沙子，从指缝间一点

点无情地溜走，但作为女性物理学者，另一种青

春是永驻的。因为我们没有依附于他人，我们属

于自己，我们有独立的事业空间，在生命的所有

季节都可以迎着明媚的阳光，从容地去思考，勤

奋地去播种，尽情地享受收获的愉悦。

在 2015 年“三·八”国际妇女节到来之际，

谨以此文向热爱物理的广大读者、尤其向对物理

不离不弃的女同胞们致以崇高的敬意！
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